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От ЖБИ до ВИЗа

Вторую ветку метро в Екатерин-
бурге начнут строить в 2022 году

ГлаВа Екатеринбурга александр Высокинский назвал конкретный срок начала строитель-
ства второй ветки метро. По словам мэра, первый котлован появится в 2022 году, а весь про-
цесс возведения подземки займет пять—восемь лет. линия пройдет от ЖБИ до станции «Ян-
тарная» в районе ВИЗ-Правобережный. Технологическое проектирование уже заканчивает-
ся, его город провел за свой счет, чтобы доказать серьезность намерений по строительству.

Коммунальный фронт
Социальные службы проверят, в каких условиях 
живут все уральские ветераны

Резонанс

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

К масштабному субботнику в до-
мах фронтовиков привела первая 
на Урале церемония награждения 
ветеранов Великой Отечественной 
войны медалью к 75-летию Победы. 
Сотрудники социальных служб с 
нынешней недели ходят по домам 
ветеранов и тружеников тыла, что-
бы проверить, как они живут, и на-
вести чистоту.

Виновником переполоха стал  
98-летний житель Екатеринбурга 
участник Сталинградской битвы 
Сергей Терехов. Во время приема у 
полпреда президента РФ в УрФО 
Николая Цуканова ветеран долго 
благодарил за награду, а затем 
вздохнул и признался:

— Сталинград прошел, а комму-
нальную битву у себя дома прои-
грываю. Трубы износились, краны 
плохо работают: ни ванну принять, 
ни постирать…

В квартиру к фронтовику тут же 
отправился спецдесант высокопо-
ставленных чиновников. Изучать 
поле коммунальной битвы приеха-
ли заместитель полпреда Виктор 
Дубенецкий, министр ЖКХ Сверд-

ловской области Николай Смирнов 
и сотрудник фонда капремонта. Вы-
яснилось, что ветеран живет один, 
жена ушла из жизни, детей нет, и 
справиться с бытовыми неуряди-
цами пожилому человеку сложно. 
Не только трубы поменять, элемен-
тарная стирка ему не по силам. 

Внешне ухоженный дом в стиле 
сталинского ампира, где живет Те-
рехов, построен в 1957 году. По-
следний капремонт был недавно — 
два года назад. Но коммунальщики 
обновили только общедомовое 
имущество: стояки в подъезде и 
подвале. Позаботиться о замене 
внутриквартирного оборудования 
по закону должны сами жильцы. 

— Я попросил поставить новый 
смеситель, сантехник принес 
какой-то, видимо, из другой квар-
тиры, установил, а вода из всех ще-
лей бежит, — продемонстрировал 
чиновникам потоп фронтовик.

Представителей власти настоль-
ко впечатлил печальный вид квар-
тиры участника Сталинградской 
битвы, что ремонтные работы ком-
мунальщики начали еще до ухода 
ВИП-гостей. а министр ЖКХ тут же 
пообещал журналистам решить 
коммунальные проблемы других 
ветеранов и закрыть «коммуналь-
ный фронт» до 9 Мая.

— Мы уже наметили план дей-
ствий с министерством соцзащи-
ты. В случае необходимости под-
ключим фонд капремонта, управ-
ляющие компании и волонтеров, — 
заявил Николай Смирнов.

— На мой взгляд, еще зимой про-
шлого года, когда утвердили регио-
нальную программу подготовки к 
празднованию 75-летия Победы, 
социальные службы должны были 
взять на карандаш каждого ветера-
на, узнать, в чем он нуждается, — 
считает ветеран Сергей лаврищев. 
— Помощь особенно ценна, когда 
она от души, а не ради отчета и га-
лочки. Почему фронтовик, а их в 

живых осталось совсем немного, 
оказался без надзора? 

Такой же вопрос «РГ» адресовала 
в министерство социальной поли-
тики Свердловской области. 

— Сотрудники социальной служ-
бы знают о Сергее Борисовиче Те-
рехове. К нему неоднократно при-
ходили, предлагали помощь, но ве-
теран от нее отказывался. Он ни-
когда не жаловался на неудобства и 
какие-либо проблемы. Мы готовы 
оказывать Сергею Борисовичу все-
стороннюю поддержку, — пояснила 
анна Кузьмина, пресс-секретарь 
министерства. 

С письменной просьбой о помо-
щи ветеран действительно не обра-
щался. Рассчитывал на свои силы, к 
тому же был уверен: коммуналь-
ные неурядицы — зона ответствен-
ности управляющей компании.

— Вроде и человека хорошо знаем, 
а полного контакта не получилось, 
— призналась «РГ» сотрудник 
управления соцполитики Киров-
ского района Екатеринбурга, где 
живет Терехов. — Сейчас у фронто-
вика от предложений отбоя нет, а 
он советует: к другим загляните…

цифра

30,8
тысячи
ветеранов Великой Отечественной 
войны и тружеников тыла 
Свердловской области удостоены 
медали в честь 75-летия Победы.

р.S.

На момент, когда выпуск «РГ» го
товился к печати, в квартире Сер
гея Терехова сделали косметичес
кий ремонт, поменяли все трубы и 
сантехнику, установили подарен
ную полпредством стиральную 
машину. А социальная служба за
ключила с одиноким ветераном 
договор о постоянной помощи по 
дому. О готовности взять под опе
ку 98летнего фронтовика заяви
ли сразу несколько волонтерских 
организаций. 

На приеме у полпреда президента 
Сергей Терехов признался: 
«Сталинград прошел, а коммунальную 
битву у себя дома проигрываю».
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Вирус не придет в посылке

Благодарность выпускника
ИнИцИатИва

Уроженец Магнитогорска, со-
владелец крупной компании 
Игорь Рыбаков подарил род-
ной школе № 56 сертификат на 
миллион долларов. Как пояс-
нил даритель, эти деньги лягут 
в основу так называемого це-
левого капитала, доходы от ко-
торого пойдут на стимулиру-
ющие выплаты учителям и 
стипендии ученикам.

Подарок в Магнитогорске 
восприняли как долгождан-
ный и все-таки неожиданный 
почин. Де ло в том, что 
эндаумент-фонды, созданные 
на средства меценатов, рабо-
тают при многих известных 
российских и мировых уни-
верситетах. Деньги крутятся в 
управляющих компаниях, а 
научные центры получают с 
них гарантированный ежегод-
ный доход. Самый известный 
фонд — Гарвардский. а теперь 
почти такой же, пусть и по-
скромнее, появится у южно-
уральской школы с углублен-
ным изучением математики.

Как пояснила ее директор 
Елена Кадушкина, ежегодный 
доход от миллиона долларов, а 
это около 10 процентов, на-
правят на поддержку школь-
ных проектов. Естественно, 
горизонты открываются та-
кие, что дух захватывает. 
Впрочем, деньгами будет рас-
поряжаться общественный 
совет во главе с учредителем, 
а потому ни одной копейки по-
мимо целевого назначения 
школа потратить не сможет, 

отметила заместитель на-
чальника управления образо-
вания Магнитогорска Ольга 
Бирюк.

Кстати, на вручение дорого-
го подарка сам бизнесмен в 
Магнитогорск прибыть не 
смог — записал видеообраще-
ние, в котором сказал «боль-
шое человеческое спасибо» 
родной школе, педагогам, ро-
дителям и одноклассникам, 
которые помогли ему понять 
многие непростые вещи, в том 
числе что такое благодарность 
и каким должен быть «благо-
дарный выпускник».

— Весь свой капитал, весь 
опыт и энергию я и моя су-
пруга Катя решили напра-
вить на трансформацию, пре-
образование и создание та-
ких нужных «штук» в рос-
сийском и международном 
образовании, — сообщи л 
Игорь Рыбаков, по всей види-
мости, имея в виду школьные 
эндаументы и другие благо-
творительные проекты его 
личного фонда.

В итоге вручение символи-
ческого миллиона в конференц-
зале МГТУ имени Носова пре-
вратилось в своеобразную 
презентацию идей мецената, 
который в прошлом году про-
славился тем, что буквально 
осыпал долларами участников 
санкт-петербургского форума 
«Синергия», и объяснил это 
желанием помочь молодым 
предпринимателям открыть 
свое дело.

Михаил Пинкус, 
Челябинская область 

здоРовье

За вспышкой нового коронави-
руса в китайском городе Ухань 
следит весь мир, и уральцы не 
исключение. Неудивительно — 
число заболевших стремитель-
но растет, причем заразились 
уже более десяти врачей, кон-
тактировавших с больными. В 
КНР ограничивают групповые 
поездки, тепловизорами про-
веряют вокзалы и аэропорты, 
раздают маски. Существует ли 
угроза для свердловчан?

Как сообщили «РГ» в ураль-
ском Роспотребнадзоре, уси-
лены меры предосторожности 
в пунктах пропуска, например 
в аэропорту Кольцово. Всех 
пассажиров, прилетающих из 
Китая, встречают с теп лови-
зорами. Человека с повышен-
ной температурой сразу же 
проводят в медицинский блок, 
а затем госпитализируют — 
скорее всего, в изолятор 40-й 

горбольницы. Однако пока 
оснований для этого нет. 

Санврачи против паники, 
но сейчас они поддерживают 
уральцев, отказавшихся от пу-
тешествия в КНР.  

— Рекомендуем пока ограни-
чить поездки в Китай. Тем, кто 
уже находится в Поднебесной, 
советуем контролировать свое 
самочувствие, почаще мыть 
руки, не посещать культурно-
массовые мероприятия, но-
сить маски. Полный перечень 
мер — на сайте Роспотребнад-
зора, — рассказала пресс-
секретарь управления анна 
Ожиганова. 

Слухи о том, что вирус-
мутант передается даже через 
вещи, она опровергла. Вирус 
мигрирует воздушно-капель-
ным путем, поэтому через по-
сылку с товарами из Поднебес-
ной заразиться нельзя.

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

фонд будет расти

Как выяснила «РГ», последний раз бизнесмен Рыбаков побывал в 
Магнитогорске прошлой осенью и даже провел в родной школе 
встречу выпускников. Не исключено, что именно тогда он объявил 
об идее поддержать альмаматер целевым капиталом. И, возмож
но, нашел единомышленников. По крайней мере, по словам Елены 
Кадушкиной, благодарных учеников у ее школы немало. А потому 
есть надежда, что и эндаументфонд год от года будет расти.
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ОбразОвание

 Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Банк России вместе с министер-
ством соцзащиты Свердловской об-
ласти проведут открытый конкурс 
методик повышения финансовой 
грамотности для воспитанников 
интернатов, а также методик повы-
шения квалификации для воспита-
телей, которые будут проводить за-
нятия. В результате должна поя-
виться комплексная программа 
экономической социализации де-
тей, оставшихся без попечения ро-
дителей. 

— Существующие методики раз-
розненны и недостаточно адапти-
рованы к условиям детдомов. Ребя-
та даже не знают, как купить билет в 
общественном транспорте, где 
оплатить коммуналку, — поясняет 
Ольга Ударцева, заместитель мини-
стра соцполитики Свердловской 
области. — Кроме того, дети не осо-
знают, что им это пригодится в бу-
дущем, материал воспринимают с 
трудом из-за отсутствия личного 
опыта обращения с деньгами. К 
тому же не везде можно проводить 
онлайн-уроки из-за неустойчивого 
Интернета, а в некоторых населен-
ных пунктах вообще отсутствуют 
отделения банков и банкоматы. Ре-
гиональный центр повышения фи-
нансовой грамотности организовал 
в декабре для педагогов интернатов 
первый онлайн-вебинар, на кото-
рый зарегистрировались 47 чело-
век, то есть потребность очень боль-
шая. Мы предлагаем проводить не 
только вебинары, но и мастер-клас-
сы, экскурсии в финансовые учреж-
дения, деловые игры, тогда банки 
смогут системно взаимодейство-
вать с органами опеки и в постин-
тернатовском сопровождении. 

На 1 октября 2019 года на Сред-
нем Урале на учете стояло 19 750 де-
тей, оставшихся без попечения ро-
дителей, 91 процент из них воспи-
тывается в опекунских семьях, 
1763 — в интернатах. В основном это 
подростки, треть имеют инвалид-
ность, 64 процента — психические 
расстройства. Специально для си-
рот ЦБ разработал два методиче-
ских пособия («Деньги» и «Финан-
совые мошенничества»), кроме 
того, разослал в соцучреждения 
учебные пособия по основам фи-

нансовой грамотности, но экспер-
ты отмечают, что они все-таки бо-
лее теоретичес кие, а сиротам не 
хватает практических навыков. 
Чтобы ребята усвоили материал, 
его надо ежедневно закреплять, 
играть в магазин, аптеку, парикма-
херскую, объяснять, как и где пла-
тить за товары, когда брать чек, сда-
чу и т.п.

Методистам необходимо учесть 
и психофизиологические особен-
ности аудитории: если разговоры 
про личный бюджет в детдоме вос-

принимаются еще более-менее лег-
ко, то про семейный могут вызвать 
слезы. Просто поменяв местами 
продукты в магазине, вы заставите 
аутиста нервничать. Кроме того, у 
него может вызвать агрессию мер-
цание экрана, сочетание цветов в 
банковском приложении. Для глу-
хих посещение банка — тоже непрос-
тая задача, ведь в языке жестов 
лишь 600 знаков. Чтобы объяснить, 
что такое кредитный калькулятор, 
сурдопереводчику придется рас-
сказать целую историю. К тому же у 
воспитанников интернатов нет кар-
манных денег, тогда как дети, живу-
щие в семье, довольно рано учатся 
распоряжаться наличными. 

— Семья — важный институт со-
циализации: она прививает нормы 
поведения, в том числе финансово-
го, формирует привычки, учит пла-
нировать. Основа материального 
фундамента — доход родителей, они 
отвечают за рациональные траты, 
обеспечивают едой, одеждой. Ребе-
нок, находящийся на полном гос-
обеспечении, не видит ни положи-
тельных примеров, ни отрицатель-
ных, у него складывается образ 
взрослой жизни, мало совпадаю-
щий с реальностью, — комментиру-
ет Сергей Кокоулин, начальник 
управления службы по защите прав 

потребителей и обеспечению до-
ступности финансовых услуг ГУ 
Банка России по УрФО. — При этом в 
18 лет сироты уже считаются взрос-
лыми и получают полный доступ к 
своим счетам, имуществу. Неуди-
вительно, что за порогом интерната 
у них возникают проблемы с эконо-
мической социализацией: ребята 
зачастую продают единственное 
жилье, участвуют в мошенничес-
ких операциях и «серых» схемах 
ради быстрого заработка. 

С учетом того, что у сирот есть 
мобильники и банковские карты, 
они уязвимы не только для мошен-
ников, которые похищают деньги со 
счета, выманивая CVC-код, но и для 
псевдодрузей и алчной родни. К 
тому же вокруг столько соблазнов.

— У нас более 200 тысяч клиентов, 
которые воспитываются без роди-
телей. К совершеннолетию у неко-
торых скапливается два миллиона 
рублей. Проанализировав движе-
ние средств за два месяца до и после 
18-летия, мы увидели, что большая 
часть уходит на раздачу долгов, по-
купку дорогой одежды, смартфо-
нов, телевизоров, такси, — рассказа-

ла Диана Мустафина, представи-
тель дивизиона «Особые решения» 
Сбербанка. — В 2018 году мы начали 
выявлять нетипичные операции по 
счетам несовершеннолетних и бло-
кировать в подобных случаях до-
ступ к мобильному банку. Когда 
клиенты звонят в кол-центр, неко-
торые операции им недоступны: 
разблокировка карты онлайн, сня-
тие остатка по счету, досрочный пе-
ревыпуск карты. Все это они могут 
сделать лично, обратившись в офис 
банка. 

И хорошо, если сироты сорят 
деньгами в своих интересах. В про-
шлом году в полицию Екатеринбур-
га пришло письмо от молодого чело-
века, отбывающего срок в колонии 
за имущественное преступление. 
Горькая исповедь и предостереже-
ние. Оказывается, еще когда парень 
жил в детдоме, к нему втерлись в до-
верие некие люди, которые после 
совершеннолетия воспитанника 
похитили у него банковскую карту 
с накоплениями, а на его паспорт 
фиктивно зарегистрировали юрли-
цо, через которое обналичивали 
средства. 

— Сиротам положены денежные 
выплаты и жилье — для мошенников 
они лакомый кусочек. На пороге 
детдома их встречает человек, кото-
рый обещает помощь в поступле-
нии, поиске работы. Уговаривает: 
«Перепиши квартиру на меня, а 
жить будешь в моей». Проблема в 
том, что преступления эти латент-
ные: ребята никому не сообщают, 
что их обманули люди, которым 
они доверяли, — отмечает Игорь 
Каргаполов, начальник отделения 
по борьбе с мошенничеством Управ-
ления МВД по Екатеринбургу. 

Большинство экспертов сходит-
ся во мнении, что поколение Z надо 
обучать методами, которые им наи-
более понятны. Допустим, разрабо-
тать программу «Мой бюджет на 
проживание в интернате». Посчи-
тав, сколько на него тратит государ-
ство в месяц, ребенок будет знать, 
что примерно такая же сумма ему 
понадобится в самостоятельной 
жизни. А в интерактивной «бродил-
ке» можно прожить один день с ге-
роем, которому на каждом шагу 
встречаются персонажи-обман-
щики. Такая игра сейчас находится 
в дизайн-разработке у Сбербанка, 
после чего финансисты обещают 
разослать ее по детским домам. 

Кибермошенникам дадут отпор
40 процентов школ УрФО обучают 
детей финансовой грамотности

САМыМИ активными участниками онлайн-уроков финансовой грамотности в УрФО стали 
тюменские школьники: 4,3 тысячи занятий за прошлый год, 87 тысяч просмотров. В тройку 
лидеров вошли Свердловская и Курганская области (33,7 и 31,5 тысячи просмотров). А всего 
в 1295 школах, колледжах и детских домах УрФО в 2019-м прошло 9936 дистанционных уро-
ков. Наиболее популярными оказались темы инфляции и кибермошенничества.

У сирот есть 
мобильники 
и банковские 
карты, поэтому они 
уязвимы не только 
для мошенников, но 
и для псевдодрузей 
и алчной родни

Сколько платят блогеру
Интерактивные игры научат уральских сирот зарабатывать и тратить деньги 

Компетентно
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Один из федеральных банков 
запустил для ребятишек проект 
«Детский банк».

Алена оболенская, 
доцент кафедры акмеологии и 
психологии среды УрГпУ: 

— Психологи знают, что устойчивое 
поведение формируется через не-
сколько этапов, в том числе через по-
ведение и опыт значимого лица. Не 
секрет, что дети задают взрослым во-
просы: «А сколько ты получаешь? На-
сколько успешен в жизни?». Если по-
говорить с ними о ценности своей 
профессии и финансовых компетен-
циях, у них появятся правильные ори-
ентиры. Сироты на гособеспечении 
не имеют опыта потери дохода и по-

иска нового. Нужно учить их через 
игры раскладывать деньги в разные 
корзины, чтобы они знали, что поте-
ря одного источника дохода — это не 
конец. Если появится возможность 
использовать на тренингах настоя-
щие купюры, а не муляжи, совершать 
и исправлять ошибки, навык удастся 
закрепить и перенести во взрослую 
жизнь. Там, где материальная база 
позволяет, можно играть в компью-
терные игры, покупать бонусы, на-
пример, но важно понимать риски  
операций в Интернете. Никто из де-
тей в свободное время не играет в 
«заплати за ЖКХ», то есть контент 

должен быть развлекательный, а не 
нарочито дидактический, но форми-
рующий полезные привычки. 
Пока методики дорабатываются, не-
обходимо объяснять, как проверять 
информацию, вводить в лексикон 
термины «доход, бюджет, цена, банк, 
инфляция, рынок, деньги, бартер», 
чтобы дети больше думали о привле-
чении трудовых, инвестиционных до-
ходов, а не о «серых». Приходит тебе 
на почту предложение из «Яндекс-
директ» — насколько это безопасно? 
Расскажите, что можно, например, 
петь, рисовать картины, вести блог и 
монетизировать свои умения. 
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Долой бараки!
На Южном Урале более 200 семей 
переехали из аварийного жилья

В построеННой в сатке новой десятиэтажке на улице Металлургов приобретено 
207 квартир для переселенцев из 17 аварийных домов сатки, Бакала и Бердяуш. Новосе-
лье уже справили жители сатки и Бердяуша, сейчас к переезду готовятся бакальцы. Все-
го в регионе до 1 сентября 2025 года запланировано расселение более 500 аварийных мно-
гоквартирных домов, признанных таковыми до 1 января 2017 года.

Стороной договора не является
Как челябинские застройщики надувают покупателей квартир 

Жилье

 Михаил Кузьмин, Челябинск

Южноуральскую столицу захлестнули су-
дебные процессы с требованием к застрой-
щикам компенсировать расходы за отде-
лочные работы. строительные компании, 
пользуясь юридической неосведомленно-
стью будущих новоселов, виртуозно их об-
манывают. 

Страховка от претензий

«Делаем как для себя!» — под таким лозун-
гом компания «столица» продает квартиры 
в жилом комплексе «Заря» в тракторозавод-
ском районе на ул. 2-я Эльтонская. 

«огромным плюсом жилья в ЖК «Заря» 
является улучшенная качественная отделка 
квартир», — пишет в рекламных буклетах за-
стройщик, подробно указывая, какие мате-
риалы и надежные конструкции использу-
ются при отделке квартир.

продажа жилья оформляется подписани-
ем одновременно двух документов: пер-
вый — договор участия в долевом строитель-
стве, второй — дополнительное соглашение к 
договору, где прописан объем работ по чис-
товой отделке. ее стоимость обычно уже за-
ложена в договор долевого участия, и по доп-
соглашению покупатель оплачивает лишь 
тысячу рублей, независимо от площади 
квартиры. рисков, по утверждению застрой-
щика, нет, а заключение двух договоров — 
вынужденная мера внутреннего докумен-
тооборота компании.

Но проблемы возникают, когда покупа-
тель обращается с претензией о некачествен-
но выполненной отделке сначала к застрой-
щику, а потом в суд. 

— Из-за того что в момент покупки кварти-
ры дополнительное соглашение регистриру-
ется не всегда (в том числе по инициативе 
представителя застройщика), то его как бы и 
нет, чем и пользуется застройщик, заявляя, 
что продавал квартиру без отделки, — ком-
ментирует начальник юротдела юридичес-
кой компании «ореол» ольга Карпинская. 

Нераспроданные до сдачи домов в эксплуа-
тацию квартиры «столица» переоформляет 
на Ип Михаила Зискина, одновременно явля-
ющегося директором компании, и все после-
дующие продажи осуществляет Ип Зискин. 
На предъявленную претензию о возмещении 
убытков за некачественно выполненную от-
делку застройщик на фирменном бланке ком-
пании за подписью директора отвечает сле-
дующее: «Вы приобрели квартиру у Ип Зи-
скин М.М. Вместе с тем претензия предъявле-
на вами в адрес общества «столица», которое 
стороной по договору не является. В соответ-
ствии с п. 3 ст. 308 ГК рФ обязательство не соз-
дает обязанностей для лиц, не участвующих в 
нем в качестве сторон».

Далее в ответе на претензию застройщик 
пишет, что передавал квартиру Ип Зиски-
ну М.М. без внутренней отделки и внутрен-
них инженерных систем. 

На вопрос в суде о том, почему спорная от-
делка как две капли воды похожа на ту, что в 
соседних квартирах, которые были проданы 
застройщиком клиенту напрямую (минуя 
Ип Зискина М.М.), представитель застрой-
щика ответить не смог. 

«Никс» стоит в стороне

Более сложную схему проворачивает 
строительная компания «Никс»: выигры-
вает торги под застройку участка, передает 
участок в субаренду другому застройщику 
с уставным капиталом 10 тысяч рублей, ко-
торый возводит дом и выполняет отделоч-
ные работы. «Никс», у которого уставный 
капитал более 100 миллионов рублей, сто-
ит в стороне. Далее готовые квартиры про-
даются директору компании «Никс» и по-
ступают в продажу по схеме застройщика 
«столица» с Ип.  

Качественно иной способ избрал застрой-
щик «ЧГс», который просто не выдает акт 
приема-передачи квартиры, пока покупа-
тель не откажется от претензий.

— Я купила жилье с чистовой отделкой, — 
рассказывает Эльвира Исламова. — подписа-
ла у «ЧГс» все документы, получила ключи и 
въехала в квартиру. Заметив недостатки, об-
ратилась к застройщику с заявлением.  

Далее в квартиру пришли какие-то люди, 
без предъявления документов стали все из-
мерять, снимать на видео. 

— с составленным актом о недостатках я 
согласилась, — продолжает Эльвира. — при 
этом следить за тем, кто и что делает в моей 
квартире, возможности не имею. попросила 
возместить мне стоимость ремонта, на что 
получила ответ: пока не устранены недостат-
ки, акт приема-передачи я не получу. сейчас 
идет суд. В квартире я живу, а оформить в 
собственность не могу. Не могу подать декла-
рацию, застраховать жилье.  

Компания «ИНВер», застраивающая 
многоэтажками Чурилово, чтобы не ис-
правлять недоделки, решила просто лик-
видироваться.

— В феврале 2016 года я приобрел кварти-
ру у «ИНВер», — поделился один из постра-
давших Михаил троянов. — Через некоторое 
время стали отваливаться обои, натяжные 
потолки пошли в складку, стеклопакеты 
сильно промерзают, а стена около окна трес-
нула. Не получив никакой реакции на пре-
тензию, мы обратились в суд. Выиграли обе 
судебные инстанции, но, когда пошли с ис-
полнительными листами в банки, где откры-
ты расчетные счета застройщика, денег на 
счетах не оказалось. 

по решению суда застройщик должен был 
компенсировать Михаилу недостатки на 
сумму 64,9 тысячи рублей и судебные из-
держки.

— На сегодняшний день нас 11 человек — 
тех, кто обратился с претензиями по каче-
ству отделочных работ к «ИНВер», — говорит 
Михаил. — представитель застройщика изна-
чально участвовал в судах, недостатки не 
признал, просил назначить экспертизы. 
спус тя некоторое время мы узнали, что ком-
пания ликвидируется. с коллективной жало-
бой обратились в оБЭп Центрального райо-
на и уведомили налоговую инспекцию о су-
дебных делах, ликвидацию приостановили.

В ответ на коллективное обращение 30 де-
кабря 2019 года УМВД рФ по Челябинску вы-
несло постановление об отказе в возбужде-
нии уголовного дела по следующим основа-
ниям: «общество «ИНВер» свои обязатель-
ства по строительству недвижимости перед 
дольщиками исполнило надлежащим спосо-
бом. Коллективный спор между участника-
ми долевого строительства и руководителем 
общества «ИНВер» Истоминым В. В. носит 
гражданско-правовой характер, в связи с чем 
в действиях Истомина В. В. отсутствует факт 
мошеннических действий».

Знать ГОСТы и СНиПы

по замечаниям юристов, челябинские 
суды не всегда вникают в суть споров за-
стройщиков с покупателями. В качестве при-
мера эксперты привели решение судебной 
коллегии по гражданским делам Челябинско-
го областного суда от 2 июля 2019 года. рас-
смотрев требования с. Глобенок по выявлен-
ным строительным недостаткам к обществу 
«КпД Заказчик», судебная коллегия отмени-
ла решение суда первой инстации по взыска-
нию денежных средств с застройщика на 
основании того, что все заявленные г-м Гло-
бенок недостатки являлись видимыми, сто-
ронами согласована цена квартиры с учетом 
ее качества на момент приобретения, замеча-
ний со стороны истца не высказано.

о том, что перед оформлением сделки 
покупатель должен получить строитель-
ное образование, знать Госты, сНипы, ку-
пить специальные приборы и досконально 
проверить квартиру, суд в своем решении 
не указывает. почему не исполняется тре-
бование ФЗ № 214, обязывающее застрой-
щика обеспечить покупателю пятилетнюю 
гарантию, также непонятно.

Что же вынуждает застройщиков массово 
прибегать к построению схем и уходу от от-
ветственности? Юристы отвечают просто — 
жадность. 

— представитель застройщика мне как-то 
говорит: вы понимаете, какими объемами 
мы строим? отделку подъезда стандартного 
многоэтажного дома выполняем за одну не-
делю, — вспоминает ольга Карпинская. 

КОммеНТарии

Владимир мосин, 
ведущий юрисконсульт консалтинговой компании «Лигал 
Эксперт»: 

— Создание застройщиками «серых» схем стало трендом последнего 
времени. Это выглядит так. В рекламе покупателям обещают золотые 
горы: сдачу объекта в срок и качественную отделку. Однако, когда дело 
доходит до оформления документов, оказывается, что или чистовая 
отделка не входит в обязанности застройщика, или ее якобы выполня-
ет компания-однодневка, или после сдачи дома застройщик начинает 
процедуру ликвидации и т. п. В итоге претензии предъявлять фактичес-
ки некому.
На наш взгляд, здесь очевидно злоупотребление правами со стороны 
застройщиков. Надеюсь, эти истории станут достоянием обществен-
ности. А пока участникам долевого строительства можно посовето-

вать активнее защищать свои права: в судебном порядке требовать 
признания сделок, которые совершены в обход закона, ничтожными, а 
при необходимости обращаться в правоохранительные органы. 

анна Кудряшова, 
адвокат коллегии адвокатов Центрального района  
г. Челябинска: 

— В описанных выше действиях застройщиков усматриваются призна-
ки состава преступления, предусмотренного ст. 159 УК РФ — мошенни-
чество. Уголовные дела по экономическим статьям, как правило, воз-
буждаются органами предварительного расследования очень медлен-
но. При этом не исключаю, что юристы, изобретшие столь распростра-
ненную среди застройщиков схему, придумали объяснения и для поли-
ции. Нужно анализировать материалы проверок и подавать жалобы. 

На ЗамеТКу

В соответствии со ст. 7 ФЗ № 214 от 30.12.2004 
года застройщик обязан передать участнику 
долевого строительства объект, качество ко-
торого соответствует условиям договора, тре-
бованиям технических регламентов, проект-
ной документации и градостроительных рег-
ламентов. При несоблюдении этих требова-
ний участник долевого строительства, а про-
ще говоря покупатель, вправе требовать от за-
стройщика либо безвозмездного устранения 
недостатков в разумный срок, либо соразмер-
ного уменьшения цены договора или возме-
щения своих расходов на устранение недо-
статков. Аналогичные нормы содержатся в  
ст. 18 закона «О защите прав потребителей».

Компании-застройщики изобретают 
множество схем ухода от ответственности за 
некачественно выполненную отделку квартир. 
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Экзамен  
для плиты
Консультация

«РГ» открывает цикл ежемесячных 
полезных публикаций о содержа
нии жилья. В этой рубрике специа
листы «Екатеринбурггаза» будут 
отвечать на вопросы читателей.

«Я живу в Екатеринбурге на ули
це Палисадной. Мы всегда платили 
за техобслуживание газового обо
рудования вместе с другими услу
гами за ЖКХ. А теперь, говорят, с 
горгазом надо заключать отдель
ный договор и платить по отдель
ной квитанции. Где ее взять?» — 
спрашивает Алексей.

Как пояснили в компании «Ека
теринбурггаз», газовое оборудо
вание многоквартирного дома де
лится на внутридомовое и внут
риквартирное. Внутридомовое — 
это газопроводы, проложенные от 
места их присоединения к газорас
пределительной сети до запорно
го крана включительно. За них от
вечает ТСЖ, управляющая ком
пания или кооператив. Внутри
квартирное оборудование — все, 
что находится после запорного 
крана: шланг, газовая плита, во

донагреватель, разводка, — зона 
ответственности собственников 
и жильцов.

УК заключали с «Екатеринбург
газом» единый договор на техоб
служивание как внутридомового, 
так и внутриквартирного газового 
оборудования. Стоимость услуг от
ражалась в строке «Содержание 
жилья» квитанции. Но в 2019 году 
единый договор разделили. Теперь 
собственники обязаны иметь ин
дивидуальные договоры со специа
лизированной организацией и пла
тить по ним отдельно.

В случае с «Екатеринбурггазом» 
его заключают путем принятия 
условий публичной оферты, то есть 
впустив сотрудников компании в 
квартиру для техобслуживания 
оборудования и подписав акт сдачи
приемки выполненных работ. Кро
ме того, договор можно получить в 
производственном управлении гор
газа по месту жительства.

В целях безопасности техобслу
живание проводится ежегодно, а не 
раз в три года, как раньше. Соб
ственник обязан предоставлять 
внутриквартирные приборы на 
проверку — это обязательное усло
вие поставки газа. Соответственно 
квитанция также будет приходить 
раз в год —  в почтовый ящик. Опла
тить счет необходимо в течение ме
сяца после получения.

В целях 
безопасности 
обслуживание 
газового 
оборудования 
проводится 
ежегодно

Везет тому, кто везет 
Как на пенсии стать счастливее, чем в юности

ЗемляКи 

 Марина Порошина, Екатеринбург

Минувший год прошел под знаком театра. Но 
для Натальи Лапенковой ее личный «год теат
ра» календарей не признает. 

Она всегда умела определять цель и идти к 
ней, не дожидаясь, пока дорогу заасфальти
руют и снабдят указателями. Например, 
окончив в юности мясомолочный техникум и 
попав по распределению на молокозавод, сра
зу поняла: коллектив женский, устроить лич
ную жизнь будет трудновато. И перешла на 
работу на завод электроавтоматики в отдел 
оборудования. Да, пришлось переучиваться, 
но мужа Наталья нашла, в семье родились 
сын и дочь.

Там и трудилась до начала конверсии. 
Вмес те с переменами пришли невыплаты зар
платы, работа за продукты и одежду, акции 
протеста. Но надо было поднимать детей, по

этому Лапенкова пошла торговать на рынок. 
Когда рынок подмяли «уралмашевские» и 
стали приковывать задолжавших «челноч
ниц» наручниками к прилавку, она устрои
лась в мастерскую: шила чехлы, а из обрезков 
ткани тапки, которыми торговала. Еще они с 
мужем научились выделывать кроличьи 
шкурки, и по ночам она мастерила шапки.

Ко всему прочему, Наталья оказалась не
плохим, как сейчас говорят, продажником и, 
когда тапки и кролики вышли из моды, устро
илась рекламным менеджером. Дело опять 
пошло.

Секрет успеха? Да никакого секрета. Во
первых, везет тому, кто везет. А вовторых, 
сама Наталья говорит, что у нее «характер та
кой, что надо сразу в звезды». Она всегда стре
милась быть первой, и даже не изза денег, а 
ради внимания, похвалы, аплодисментов, но 
до них было еще очень далеко.

В сорок шесть Лапенкова решила получить 
высшее образование. Подготовилась, сдала 
экзамены и поступила… в университет физ
культуры и спорта, при том что спортом ни
когда не занималась. Со смехом вспоминает, 
как ее привели в бассейн. Плавать она почти 
не умела, как и когдато шить. Но прыгнула в 
воду и поплыла. Шокированная приемная ко
миссия дала странной студентке доб ро, уточ
нив на всякий случай: «А вам никто не гово
рил, что вы сумасшедшая?»

За годы учебы Наталья, маленькая и то
ненькая, как девочка, научилась делать все на 
уровне профессиональных спортсменов
одногруппников. И, понятное дело, стала 
звездой курса. Получила диплом специалис
та адаптивной физкультуры и реабилитолога 
и поступила в Миссионерский институт. Ду
мала, что решает все сама. Но, оказалось, ее 
вела судьба.

По дороге в храм на очередное практиче
ское занятие Наталья попала в страшную ава
рию и, если бы не спортивная подготовка, по
гибла, но смогла сгруппироваться и отчасти 
смягчить последствия удара. Стала инвали
дом, коллегиреабилитологи сказали, что 
восстановление невозможно и она никогда не 
будет ходить. 

— Только тогда я поняла, зачем так рвалась 
в университет физкультуры. Я вытащила себя 
сама, хотя поначалу и не хотела: боль, пам
персы, пролежни, неподвижность…

Она привязывала резинку к батарее и раз
рабатывала ноги. Придумала комплексы 
упражнений. Соученики по миссионерскому 
институту поддерживали как могли.

— За это время я изменилась не только 
внешне, но и внутренне: научилась больше 
ценить людей, отношения, искать компро
миссы.

Тело выздоравливало. Душа искала новую 
опору для старта. По совсем уже неудиви
тельному совпадению ею стал театр «Новый 
старт», созданный для актеров пенсионного 
возраста. Разумеется, выступать на сцене Ла
пенкова не умела, долгое время просто сиде
ла, наблюдала. Первую роль провалила, от 
волнения не смогла на репетиции выдавить 
ни слова. Но однажды пришли с киностудии, 
искали пожилых людей для сериала.

— Сфотографировали и меня… а через пару 
дней пригласили сняться в двух эпизодах. На 
сегодня у меня семь эпизодичес ких ролей в 
фильмах и сериалах и в нескольких постанов
ках «Нового старта», — гордится Наталья.

В этом сезоне Лапенкова сыграла замет
ную роль в спектакле «Газетные истории» — 
совместном проекте театра имени Гецова и 
«РГ». На одном из актерских тренингов ее 
пригласили в российскодатский театраль
ный проект «Город. Разговоры», и в конце 
минувшего года она сыграла в постановке 
«Как я выжил», в которой шла речь о спасе
нии от смерти, адаптации в новых услови
ях, преодолении психологически сложных 
ситуаций.

Но с ее деятельным характером и этого 
мало. В качестве администратора «Нового 
старта» Наталья занимается продвижением, 
организацией благотворительных спектак
лей. Записалась на прием к министру культу
ры области — уникальному театру как воздух 
нужна организационная и финансовая под
держка.

ДВа штриха к портрету

Наталья ни разу в жизни не была в отпуске. А 
еще, будучи с ней давно знакома, я не знаю 
ее отчества. Хотела позвонить и спросить, 
но посмотрела фото энергичной пенсио-
нерки на тренажерах в спортзале, на хеште-
ги, которыми сопровождаются ее публика-
ции в соцсетях (#саморазвитие, #хочумогу, 
#жизньвкайф, #создаваявозможности), и 
передумала.

После страшного ДТП Наталья нашла себя  
на театральной сцене.

Музыка стучится в дверь 
Культура

Первого февраля в России стартуют продажи 
филармонических абонементов сезона 
2020/2021.  Свердловская филармония от
крыла его раньше других: сегодня в кассу по
ступили льготные социальные абонементы 
на дневные концерты. А самые нетерпеливые 
смогут совершить покупку в ночь на 1 февра
ля на сайте www.sgaf.ru.

В юбилейном 85м сезоне Свердловская 
филармония представляет 45 абонементных 
серий. Среди них и традиционные, такие как 
«Главный» с программами главного дириже
ра Уральского филармонического оркестра 

Дмитрия Лисса, «Окно в Европу», представ
ляющую музыку Италии, Испании, Франции 
и Скандинавии.

Но немало и новинок, например, в концер
тах абонемента «Молодежные оркестры 
мира» наряду с Уральским молодежным ор
кестром выступят Российский националь
ный молодежный и Сеульский молодежный 
оркестры, а также соберется новый коллек
тив — Международный молодежный оркестр 
Бетховенского фестиваля. Еще одна премье
ра — серия «Родом из СССР» с музыкой ком
позиторов советской эпохи. 

В новом сезоне добавятся три новых або
немента. Часовые программы популярной 

музыки «Субботний плейлист» Молодеж
ного оркестра будут начинаться в 20.00. «Му
зыкальная бессонница» с квартетом саксо
фонов, оркестром волынщиков и танго
оркестром ждет зрителей в половине десято
го вечера. А в конце рабочей недели в 21.00 
пройдут «Джазовые пятницы». 

Меняют названия и формат детские абоне
менты. «Сказки, краски и оркестры» и «С му
зыкой вокруг света» приглашают заглянуть 
в гости к симфоническому оркестру, послу
шать Фею Драже, поучаствовать в шоу бара
банщиков и отправиться в музыкальную 
кругосветку на ковресамолете.

Екатерина Каспирович, Екатеринбург
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Билет в поэзию

Заключенного с Урала приняли 
в Российский союз писателей

ЧЛЕНОМ Российского союза писателей стал поэт, отбывающий наказание в тавдинской ко
лонии. Александр Федоров начал писать стихи, будучи в заключении. Принимал участие в 
поэтических конкурсах, номинировался на звание «Поэт года». В 2019м Федоров получил 
рекомендацию для вступления в союз писателей. Сотрудники отдела по воспитательной ра
боте подготовили документы. И вскоре Александру вручили членский билет № 9495.


